

FRENTE AMPLIO, LA UNION DEL PUEBLO

Recopilación sobre la creación del Frente Amplio, la resistencia al autoritarismo y su contexto histórico...

Cronología aproximada de la gestación del FA

<http://www.chasque.net/vecinet/famplio06.htm#Cronologia>

Editorial

Archivo: Instituto
Humanista Crustiano
Juan Pablo Terra

Domingo 23 de junio de 1968,
PDC propone la formación
de un frente opositor

NOVIEMBRE 1969

HACE UN AÑO Y CINCO MESES



Hace un año y cinco meses, el 23 de junio de 1968, El Partido Demócrata Cristiano lanzó un mensaje a la ciudadanía. En él hizo un examen agudo de la situación política de la República y planteó grandes interrogantes a los cuales era imperioso dar respuesta. ¿Qué ha pasado desde entonces? Cuando las semanas finales del año político van corriendo rápidamente, cerrando una etapa más de la más dura y más despótica experiencia de gobierno que ha sufrido el país, cuando vamos a entrar de lleno en el año preelectoral, es imprescindible revisar que ha ocurrido con aquellos planteos.

Después de caracterizar la crisis económica (cuyo estado actual hemos resumido en el editorial anterior), después de señalar que la política económica eludía las reformas de fondo y se entregaba a los grupos poderosos con la esperanza siempre defraudada de que estos impulsaran al país hacia la prosperidad, afirmaba el mensaje: "El hecho de que se mantenga esta política económica, y el modo y las condiciones en que se mantiene, nos obligan a reconocer que detrás de la crisis económica hay una crisis política. Y que no superaremos la crisis económica si no superamos la crisis política. Crisis de la democracia uruguaya, crisis del parlamento, crisis del sistema electoral. Pero, sustancialmente, crisis de los partidos políticos."

"El Poder Ejecutivo, cada vez más separado de las bases políticas, forma su gabinete con hombres de la banca, del gran comercio, y se muestra cada vez más fiel a su línea económica, atornillado a los organismos internacionales que son mucho más consultados, mucho más informados, y mucho más escuchados que el Parlamento."

"Los grandes partidos han perdido la capacidad de representar la voluntad del votante sobre los problemas reales que se debaten, y han dejado de ser instrumentos útiles de gobierno".

Cuando se observa todo lo ocurrido a partir de ese mes de Junio del 68, se puede afirmar que si esas afirmaciones no fueron proféticas (porque ya eran entonces una realidad presente), al menos este año y medio ha desplegado trágicamente las más abrumadoras evidencias de su veracidad.

El gobierno, divorciado de las bases políticas, sustituyó la Constitución y la Ley, por el decreto; y el Parlamento, por las medidas de seguridad. Intimidó, desacató y amenazó a un Poder Legislativo que se dobló paralizado por las contradicciones internas. La dictadura no fue apoyada o sostenida por el Partido Colorado (dividido entre el apoyo, el disgusto sumiso y la franca oposición). Fue permitida por el Partido Colorado y muy especialmente por el Partido Blanco, que no pudo sostener colectivamente una decisión, enfermo y desmoralizado por las marchas y contramarchas, las maniobras y las vacilaciones de algunos grupos (particularmente el de Echegoyen), que traicionaron y humillaron en pleno momento de combate a su partido, al Parlamento y al pueblo cuyos derechos depen-

dian de esa defensa. En definitiva los partidos desarmaron e inmovilizaron al país, y lo entregaron inerte a la arbitrariedad del pachequismo.

¿Cómo hacer una política de desarrollo con sentido popular, cómo realizar las grandes transformaciones estructurales que afectan a los poderosos, sobre esta base? ¡Si ni siquiera hemos podido impedir que se avasallaran los derechos, que se dejara sin vigencia la legalidad, que se cerraran diarios, que se militarizara, que se llevara masivamente a prisión a miles de ciudadanos...!

Y sin embargo, concretamente, hay que reconocer que a pesar de nuestro llamado, de los artículos de políticos y periodistas lúcidos, y del reclamo de tanta gente, no se han dado pasos efectivos en ese sentido. Se ha hecho alguna acción común de protesta y de defensa contra los atropellos, especialmente en el marco del Movimiento de Defensa de las Libertades y la Soberanía. Pero el Movimiento, que ha escrito algunas de las buenas páginas en la lucha defensiva contra la dictadura, no puede ser, por su composición, el marco para la formación de un nuevo partido, ni de una coalición electoral.

Aparentemente, los grupos opositores colorados, que son los que más profundamente pueden sentir la contradicción y el desgarramiento de haber arrimado sus votos para que triunfaran los que hoy gobiernan, y que por muchas razones tienen que sufrir

y temer ante la idea de volver a arrimarles votos en una nueva instancia, no se deciden sin embargo a la ruptura. Algunas actitudes políticas (episodio de las acusaciones que llevaron a la renuncia del intendente Herrera, o voto de la Rendición de Cuentas) que estrictamente hablando nada prueban, sugieran sin embargo una inclinación a quedarse.

También del lado blanco se insiste en esfuerzos de unidad imposibles.

Pero el tiempo corre; y en algún momento, tal vez no muy fácil de precisar, los plazos se acaban.

El problema no es nuestro. Es del país, de un país que se destroza ante nuestros ojos. Por el país hemos estado abiertos al diálogo y a las soluciones, incluso a aquellas que implican riesgos y exigen sacrificios.

Creemos que al pueblo no se le puede presentar de nuevo, en un próximo período electoral, el dilema de los blancos y los colorados. En los colorados: Pacheco, la Quince y los opositores, sumando sus votos. En los blancos: Heber, el Movimiento de Rocha, Ferreira y Echegoyen, sumando también sus votos. Como si esa fuera la decisión a tomar. Como si nada hubiera pasado.

Pero sospechamos que habrá muchos que no querrán olvidar. Los que detestan los atropellos. Y los atropellados, que esta vez son miles. Y sus amigos, y sus parientes, que son muchos miles más.

Tal vez los dirigentes políticos deban contar con eso.

O resignarse a perder la gente.

FRENTE AMPLIO, LA UNION DEL PUEBLO

Recopilación sobre la creación del Frente Amplio, la resistencia al autoritarismo y su contexto histórico...

APORTES PARA UN ARCHIVO HISTORICO

Síntesis histórica documental (borrador en línea)

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm#F>